

# 1939-LE VERNET-1944

## BULLETIN D'INFORMATION DE L'AMICALE DES ANCIENS INTERNÉS POLITIQUES ET RÉSISTANTS DU CAMP DU VERNET D'ARIÈGE

### Editorial

Février 1939 voila bientôt 50 ans qu'après avoir passé une nuit glaciale dans un train bloqué en gare du Vernet 650 hommes femmes et enfants franchissaient les premiers l'entrée du Camp de concentration du Vernet d'Ariège. "Ce n'était pas beau" nous dit un ancien militaire français, qui en garnison à l'époque à Pamiers avait participé à l'opération. Parmi ces premiers arrivés nombreux sont ceux qui n'en sortiront jamais. Les enfants et les femmes évacués et transférés ailleurs, ils seront 40 000 hommes venus des 4 coins du monde à subir de fevrier 1939 à aout 1944 la terrible répression nazie. Malgres cela, même à l'intérieur dans des conditions difficiles, les hommes du Vernet poursuivront la lutte pour la Paix et la liberté qu'ils menaient depuis bien des années et qu'ils continueront par la suite sans relache. Beaucoup l'ont payé très cher. La plupart d'entre eux, la liberté retrouvée, en toutes circonstances et en tous lieux ont largement contribué à la défaite de la horde nazie. Puis chacun dans leurs pays respectifs ont pris une large part à la restauration de la démocratie et la liberté. Fraternité, Amour du prochain, respect de la dignité de l'homme étaient leur credo. Ces cinquantes années passées n'ont fait que renforcer leur foi dans ces ideaux. Malgres la grande diversité de leurs origines, la dispercion et les années qui passent, un lien étroit et indissoluble les réunit au sein de notre Amicale, le souvenir de leurs Camarades qui reposent à jamais dans ce petit cimetièrre d'Ariège. Ils ont tout mis en oeuvre pour que leur sacrifice, d'abord incompris, et quelque peu oublié soit reconnu et honoré. Bien des raisons, qui se font aujourd'hui et chaque jour plus évidentes, les encouragent à dénoncer, et témoigner de ce que furent les années noires au Vernet mais aussi ailleurs. En effet de nouveaux nuages s'amoncellent à l'horizon de l'humanité. Menaces évidentes comme le surarmement nucléaire. Peu sournoises, mais non moins dangereuses comme le racisme et autres formes d'exclusions qui precedent toujours les trajédies meurtrières. Puissent les enseignements tirés de notre histoire récente nous aider à déceler, et à déjouer toutes ces manœuvres souterraines, de façon à préserver une paix et des libertés si chèrement acquises. C'est ce à quoi s'attachent les hommes du Vernet. Leur témoignage vivant est et sera précieux. C'est la raison d'être de notre Amicale et son unique objectif. C'est pour témoigner, qu'après de longues années d'efforts et sacrifices, en juin 1985 nous avons inauguré le "Mémorial

du Camp du Vernet" dédié à nos 153 camarades qui y reposent. 153 étrangers qui sont morts pour que, dans un monde de Paix, la France redevienne le pays de la liberté de l'égalité et la fraternité. C'est aussi pour témoigner que le 19 juin 1988 nous avons inauguré le musée du Camp du Vernet, dans une salle de la mairie, offerte par la municipalité du Village du Vernet d'Ariège. Oeuvre qualifiée d'utilité historique par Monsieur Naudi Président du Conseil Général de l'Ariège qui présidait la cérémonie devant de nombreux élus du département, et une assistance nombreuse et recueillie.

Sont exposés dans ce musée des objets et documents qui retracent fidèlement l'histoire du Camp et des hommes du Vernet. Il est souhaitable et possible de continuer à l'enrichir, et nous espérons pour ce faire la collaboration de tous ceux qui ont la possibilité d'apporter une contribution. Nous adressons des remerciements particuliers aux historiens de R.D.A. pour leur aimable et précieuse collaboration. Nous invitons à nouveau tous les historiens et chercheurs qui ont travaillé sur l'histoire du Camp, à saisir cette occasion pour contribuer à cette oeuvre d'information que chacun s'accorde à reconnaître aujourd'hui de grande utilité. Certaines considérations compréhensibles à une certaine époque ne sont plus de mise actuellement. L'histoire et plus particulièrement celle des hommes du Vernet, n'est la propriété de personne. Nous l'offrons aux générations futures. Nous l'a leur devons.

---

### Honneur à nos morts

Et voila que c'est fait ! Notre devoir était et nous l'avons dit qu'il fallait perpétuer le témoignage de l'accueil que les démocraties bourgeoises avaient fait aux héros de la liberté qui en Espagne avaient donné l'exemple de la lutte que doivent mener les peuples pour se défendre face au fascisme et les vautours du Capitalisme.

C'est au Camp du Vernet d'Ariège que s'est retrouvée l'élite de tous les peuples qui lutteront sous la bannière des Brigades Internationales. C'est sur les champs de bataille de la guerre d'Espagne que furent livrés les premiers combats de la 2eme Guerre Mondiale.

Le Camp du Vernet fut aussi et d'abord le creuset d'où sont sortis les prestigieux chefs qui prirent la tête des groupes de résistants contre l'occupant nazi.

Le cimetière du Camp du Vernet est le vivant témoignage de la solidarité internationale qui restera pour les générations futures. Et à côté, à la mairie du Vernet, le musée du Camp de concentration où sont passés, ont vécu et sont morts des hommes de tous les continents qui voulaient un monde meilleur, plus digne et plus humain.

L'Amicale des Anciens internés a posé la première pierre.

Le devoir de tous ceux qui passeront par là est de poursuivre cette oeuvre de vérité, afin que le rêve de ceux qui y reposent devienne réalité vivante.

Antonio SANCHO

## Réfléchissons un peu

Au cours des derniers mois l'actualité particulièrement chargée nous a submergé de toute sorte d'évènements. Parmi tout ceci l'inauguration du Musée du Camp du Vernet peut paraître un fait de moindre importance. Pourtant au vu de cette actualité il prend une certaine valeur.

Les médias de masse ont amplement absorbé toutes ces péripéties. On a parlé de tout et de rien, sans jamais rien approfondir ou expliquer. Tout se banalise, tous les faits grands ou petits en viennent à être mis sur le même plan. L'oubli s'organise, même si de temps à autre on s'indigne très justement pour quelques "points de détails", le quotidien reprend très vite le dessus.

Pourtant il y a très peu, un demi siècle, la barbarie industrialisée, organisée régnait sur la moitié du monde. Le Vernet était une de ces étapes où s'était installée la barbarie. Ce n'était ni la plus connue, ni la plus tragique, mais comme toutes les autres elle était indispensable à l'ensemble du système nazi. Tout comme on en est venu à douter des camps de la mort, que certains d'entre vous ont connu, en discutant du Camp du Vernet on obtient parfois des réponses étonnantes. Comme si les milliers de personnes internées là, étaient des dangers pour la paix et la sécurité. Alors que toute la vie de ces hommes, tous leur combats est une plaidoirie pour la paix et la fraternité. Bien sûr cela ne fera jamais l'objet d'un débat à la télévision. Je crois cependant qu'à l'échelle locale ce musée contribuera un peu à remettre les choses en ordre. Le fait que de nombreuses personnalités, et élus locaux soient venus assister à la cérémonie d'inauguration, tendrait à démontrer qu'il fait oeuvre utile. L'intérêt manifeste par ces diverses personnalités au plan local, pour le musée et le mémorial, nous permettent d'espérer une prise en considération de nos demandes au niveau national. Voilà en quoi ce musée, par ailleurs bien modeste, me semble avoir une importance particulière en ce moment. La modestie de cette réalisation me conduit à espérer que cette première étape nous incitera à continuer. Jusqu'à nous n'avons pu réunir beaucoup plus de documents et objets relatifs à l'histoire du Camp du Vernet, mais ce premier succès doit encourager chacun à compléter cette oeuvre que nous ne pouvons faire seuls. Avec l'espoir que le Vernet soit reconnu en France comme il l'est à l'étranger.

SANCHEZ F.

---

## NOS PEINES

Notre cher Camarade FERNANDEZ Ramiro, nous a quitté le 22 août 1988. C'est un peu de nous-même que nous perdons. A son épouse et ses enfants, ainsi qu'à tous leurs proches parmi lesquels nous comptons notre Président, son beau-frère, nous présentons au nom de toute l'Amicale nos plus sincères Condoléances.

---

## L'activité de l'Amicale

Un projet déjà ancien était cette année à l'ordre du jour de notre programme. La première partie la plus importante a été réalisée. Le 19 juin nous avons inauguré le "Musée du Camp du Vernet". Le Memorial qui fut et reste notre objectif premier n'en a pas pour autant été oublié. Bien des aménagements sont encore possibles et souhaitables. Ils sont hélas assez onéreux. Compte tenu de nos possibilités actuelles, nous devons pour cette année nous limiter à quelque plantation d'arbres en remplacement de ceux qui ont disparu, et probablement à un apport supplémentaire de gravier dans les allées. Reste toujours à l'étude la réalisation d'un monument plus important au centre du cimetière. D'autres projets sont tributaires du nouveau tracé de la route n° 20, l'accès devant être complètement changé. Comme nous l'avons à plusieurs reprises annoncé nous poursuivons les démarches en direction des autorités officielles, pour obtenir les aides et appuis qui nous permettront des aménagements supplémentaires, mais aussi et surtout d'en assurer dans l'avenir la protection et l'entretien.

Le musée est aujourd'hui une réalité. Il nous faut ici remercier vivement tous ceux qui d'une façon ou d'une autre ont contribué à sa réalisation. Il nous faut souligner une fois de plus l'accueil chaleureux et efficace qui nous est réservé par la municipalité et la population du Vernet d'Ariège. C'est à notre Amicale que s'adresse cet accueil amical et enthousiaste.

La cérémonie de l'inauguration était présidée par M. NAUDI Président du Conseil Général de l'Ariège. Monsieur MASSAT député, Monsieur SEGUELA conseiller général assistaient également à la cérémonie, ainsi que Monsieur BAUDOY maire du Vernet qui devait découvrir la plaque apposée à l'entrée. D'autres personnalités étaient présentes, et nous avons l'honneur de compter parmi elles Madame SIBYLLE . HINZE de Berlin-Est, auteur d'un ouvrage consacré au Camp du Vernet intitulé "ANTIFASCHISTEN IM CAMP LE VERNET". Cet oeuvre est en langue allemande et d'une très grande valeur documentaire. Madame HINZE est historienne et Docteur en Philosophie.

Nous avons en notre possession une quinzaine de volumes à disposition de ceux que cela pourrait intéresser. Une traduction pourrait être envisagée.

Dans les allocutions qui furent prononcées, les orateurs, de façon unanime, remerciaient l'Amicale, soulignant la valeur historique et éducative de cette réalisation. Cet attentive et ému qu'une assistance nombreuse écouta le rappel des événements vieux de déjà 50 ans qui sont à l'origine et que nous ne devons jamais oublier.

Dans le musée sont exposés, une maquette du Camp, le plus fidèle possible (au 1/300), des objets, (avions, bagues, chaussures) réalisés par les internés au Camp, des dessins également, des Photos, et documents, certains issus des archives de l'Ariège. Une carte d'Europe qui de façon très visuelle retrace l'histoire des hommes du Vernet dans leur lutte contre le fascisme.

Le livre d'or témoigne des nombreux visiteurs qui depuis le 19 juin l'ont visité et médité sur ce qu'ils ont vu. Deux adolescents, Stéphanie BISCHOFF 12 ans, et Philippe CAMUS 13 ans en vacances dans la région, ont, après une visite commentée, rapporté noir sur blanc leurs impressions. Nous les en remercions, et les citons en exemple. Rappelons que le musée

peut être visité tous les après-midi en s'adressant à la mairie ou à Monsieur BISCHOFF au Vernet. Faut-il rappeler que nous invitons tous ceux qui en ont la possibilité, peuvent contribuer à enrichir cette exposition avec des objets ou documents ayant un rapport avec le Camp du Vernet. Les 27.28.29 et 30 octobre 1988, un monument en l'honneur des Brigades Internationales sera inauguré à Barcelone, donnant lieu à un grand rassemblement du souvenir. L'Amicale y a été invitée et une délégation l'y représentera. Ceux qui seraient intéressés par cette manifestation devraient rapidement se faire connaître.

L'année 1989 sera celle du 50ème anniversaire du passage de la frontière par les combattants de la République espagnole. Plusieurs manifestations sont prévues. Un certain nombre d'associations amies d'Espagne et du sud de la France souhaitent le célébrer et nous ont invités à nous joindre à elles. Nous avons accepté en tenant compte de nos possibilités, et notre originalité. Dans le bulletin de fin d'années toutes les informations, et programme des manifestations seront communiqués. Nous avons également été informés, et notre collaboration sollicitée, que FR3 Toulouse réalisera 2 films de 26 minutes chacun sur l'évènement, à l'occasion du 50ème anniversaire. Ce sont des projets dont nous aurons l'occasion de reparler. Nous espérons cette année 1989 riche en heureux évènements pour notre Amicale.

En dernière minute. Nous avons eu l'honneur et la joie de recevoir le samedi 24 septembre 1988, Monsieur l'ambassadeur de Tchécoslovaquie en France pour une visite du musée et du Mémorial.

Le Comité

---

## L'ambassadeur de Tchécoslovaquie au camp du Vernet



S.E. Mécislav Jablonski, ambassadeur de la République socialiste de Tchécoslovaquie, s'est rendu au cimetière du camp du Vernet, où il s'est prosterné devant les tombes d'anciens prisonniers tchèques. Un moment chargé d'émotion qui s'est poursuivi par la visite du musée du camp du Vernet, inauguré en juin. Cette étape entrainé dans le cadre du séjour qu'effectuait l'ambassadeur dans notre département.

M. Mécislav JABLONSKI devant la maquette du camp du Vernet, reconstituée à partir de documents photographiques.

(Photo « La Dépêche du Midi », op. studio Daujan, à Pamiers.)

## La Page du Trésorier

En attente du bilan annuel de fin d'année, plus global, voici quelques chiffres.

Les dons de la liste qui suit, sont ceux ajoutés à la cotisation par nos adhérents et ceux d'amis non membres de l'amicale. Ils sont donc à ajouter à la liste qui figurait sur le dernier bulletin. D'autre part à ce jour nous pouvons faire un premier bilan des frais engagés pour, l'aménagement de la salle, et l'installation du Musée.

Ils s'élèvent actuellement à : 12 584,39 F

---

### Liste des dons enregistrés depuis le dernier bulletin :

ARTIME José (31).....	100 F	:	ABBALATE Angel (31).....	100 F
MANCHON José (81).....	100 F	:	GIBERT J.J. (32).....	100 F
QUINTANA Espéro (31)..	100 F	:	BIELSA Milan (09).....	50 F
ARANDA Blas (66).....	100 F	:	SALINAS José (11).....	20 F
JACOTET Maria (81)....	100 F	:	CRESPIN Martin (Espa)....	39 F
LOEWEMBERG H. (06)....	100 F	:	LEON José y Olga (Espa)..	160 F
GUILLEM Wilfrede (09).	50 F	:	SANCHO Antonio (Espa)....	30 F
RELLA Carmelo (31)....	50 F	:	CARDONA José (30).....	100 F
FAVRO Jean (06).....	500 F	:	GIBERT Montaner (02).....	400 F
DUERMAYER H. (Aut)....	200 F	:	CAUSSAT Robert (31).....	500 F
SOSPEDA Jean (31).....	100 F	:	FURLAN Silv. et Yan.(You)	1 000 F
FOTI Francesco (Ital).	150 F	:	CANOVAS Antoine (11).....	200 F
GUIJARO Frederic (34).	50 F	:	FAUX Pierre (47).....	300 F

